

Diario de Soria

AÑO II.

Redacción y Administración, Plaza de Ferradores, 15, bajo.

Se publica todos los días, excepto los Domingos.

NUM. 385

James A de Enero de 1897

Carta de Madrid

NOTAS DEL DOMINGO

Vaya con Dios!

¡Noventa y seis! ya te fuistes, con tus desdichas sin cuento, y si probarnos quisistes bien convencerte pudiste de lo errado de tu intento.

Porque ni la guerra arredra a los hijos de esta tierra, ni aquí nada nos asusta, al pueblo bravo le gusta ganar lauros en la guerra!

Y en la historia es tan notoria la valentía de España, que victoria tras victoria es muy pequeña la Historia para narrar tanta hazaña.

Dice el mambís en la Antilla

¡Guerra a España! y al momento el acero español brilla y al osado se le humilla con cjemplar escarmiento.

Se subleva el Filipino, y aunque es muy largo el camino cruza del español los mares y el soldado y el marino ganan lauros a millares.

Dicen no nos queda un real, pero el honor se trata y aquí el patriotismo es tal que no encontramos local, para guardar tanta plata.

Nos insulta cualquier necio y España con hidalguía le contempla con desprecio, que aquí no hacemos aprecio, de la sinvergüencería.

Noventa y seis ya te fuiste y no es mal cnasco el que llevas pues si probarnos quisistes de fijo, te convencistes... que no nos asustan pruebas.

Romulo Muro.

Alcance de noticias:

Madrid 3 (6, 30 t.)

Según telegrafían de Barcelona ha fondeado en aquel puerto procedente de Filipinas el vapor «Alfonso XIII» que fué el que condujo a Manila al general Polavieja. Según los pasajeros la llegada de dicho general al archipiélago produjo gran entusiasmo haciendo renacer las esperanzas.

—Detalles recibidos de Río Janeiro según telegrafían de Lisboa, comunican que la manifestación se celebró en la plaza de San Francisco de Paula a favor de los insurrectos cubanos y que el principal promovedor fué un mulato llamado Jose de Patrocinio el cual pronunció un discurso haciendo la apología de Maceo y reclamando del gobierno del Brasil el reconocimiento de la beligerancia a favor de los insurrectos aprobándose por aclamación una proposición en dicho sentido. Los manifestantes recorrieron las calles dando vivas a Cuba libre delante de las redacciones de varios periódicos. Un grupo de españoles protestó gritando ¡Viva España! y ¡Viva Cuba española! produciéndose con

tal motivo tumultos de resultas de los cuales fué herido en la cabeza el escritor español y redactor de «La Unión Española» don José A. Iell. También resultaron contusas y heridas otras personas. La comisión organizadora entregó la proposición al vice-presidente de la república el cual dijo que el gobierno no podía tomar con precipitación la medida que se reclamaba. La policía restableció el orden apresando a algunas personas. Pero no es cierto que entre los detenidos hubiese algún español.

—Telegramas particulares de la Habana dicen que hasta ahora ha variado poco la situación de Vuelta Abajo si bien se espera que el enemigo reciba pronto un duro castigo. En la provincia de la Habana hay partidas considerables y se cree inminente la sumisión de algunos cabecillas. Silverio Sanchez y Periso Díaz con el grueso de las partidas que mandaba Maceo se han pasado ya a Matanzas pretendiendo impedir las faenas agrícolas. Han incendiado muchas viviendas de guajiros. En Júcaro Casiguay, Santa Catalina y otros puntos la reconcentración es completa y surge

Despedazar la historia, la leyenda, la ciencia los milagros; verdaderos ó falsos. el latin de iglesia, las supersticiones, el fanatismo, los misterios; desgarrar toda una religión de alto á bajo, es tarea para tres gigantes, si ya no para tres niños. Las horas transcurrieron en esta tarea, pero al fin la terminaron: y nada quedó de Sau Bartolomé.

Cuando todo hubo concluído, cuando estuvo arrancada la última página y destrozada la última estampa, cuando no quedaron del libro más que restos del texto y de las imágenes en un esqueleto de encuadernación, Renato se levantó, miró el suelo cubierto de las hojas esparcidas y empezó á palmotear.

Alán palmotear también,

Georgina tomó del suelo una de las hojas, se apoyó contra la ventana, que le llegaba á la barba, y empezó á tirar por ella los menudos pedazos que iba rasgando,

Viéndolo Renato y Alán hicieron otro tanto. Recogieron hojas las rasgaron y las arrojaron por las ventanas, volvieron por más, é hicieron la misma operación: y página; por página, desmenuzado por aquellos deditos encarnizados en

ños suben hasta las visiones; las aves revoloteaban por encima de la Tourgue; las golondrinas miraban por las ventanas, como si quisieran ver si los niños dormían tranquilamente. Los niños estaban graciosamente agrupados unos sobre otros inmóviles, medio desnudos, en actitudes hechiceras. Eran adorables y puros, contando apenas nueve años entre los tres y teniendo ensueños de Paraíso que se reflejaban en sus labios por medio de vagas sonrisas; tal vez Dios les hablaba al oído. Eran los que en todas las lenguas humanas se llaman los débiles y los benditos; eran los inocentes y venerables. Todo guardaba silencio en torno suyo, como si el suave aliento que se escapaba de sus tiernos pechos fuese el asunto principal del universo y el objeto de la atención ansiosa de la creación entera. Las hojas no se rozaban unas contra otras; las yerbas no se estremecían; el vasto mundo estrellado contenía al parecer la respiración para no turbar el sueño de aquellos humildes durmientes angelicos: nada tan sublime como el inmenso respeto de la naturaleza ante debilidad tan grande.

El sol iba á ocultarse y casi tocaba al extremo del horizonte, cuando de improviso, en aque-

dificultades para la subsistencia.

Son confusos y contradictorios los rumores que circulan acerca de la actitud de Máximo Gomez. El gobernador general interino recibió un telegrama del ministro de la Guerra comunicándole en resumen denuncias hechas por algunos periódicos. Ahumada dió traslado de dicho telegrama á Weyler y comunicó al ministro sus impresiones personales.

Un telegrama participa que el vapor filibustero «Comodore» se ha ido á pique perdiendo la carga y salvándose la tripulación en botes.

Soria-Carnet

Ya dijimos en uno de los números anteriores que otro día nos ocuparíamos como gustosos lo hacemos hoy, de la *Velada* que en la noche del viernes último tuvo lugar en los salones del Circulo Soriano.

Esta Sociedad parece que con el año nuevo entra en vida nueva. Nuevo Presidente, don Pedro Antonio Sánchez Malo; nuevo Abastecedor, don Mariano Cacho; nuevo Pianista, don Francisco Herrero; y nuevos propósitos, según mis informes, por parte de toda la Junta para que los socios del Circulo Soriano puedan disfrutar de frecuentes Veladas y dar á este Centro de recreo toda la animación posible, ya que por desgracia no pueda utilizarse el Teatro de la capital ni el público soriano tenga a su alcance distracciones algunas aunque fueran de pago.

En la noche de 1.º del actual se presentaron tres obras infantiles, cuyos

papeles se habían repartido entre niñas tan bonitas como graciosas y listas y entre seis niños, que aunque no eran tan bonitas, ni graciosas, (al fin y al cabo pertenecen al seso feo), resultaron acertadísimos en el desempeño de sus respectivos papeles, rayando todos ellos y sobre todo las niñas, á una altura mágica mayor de lo que representan sus pequeños cuerpecitos: por cuyos triunfos y por el buen gusto en la elección de sus elegantes trajecitos, damos nuestra más cordial enhorabuena á las respectivas mamás.

En *Violeta*, primera de las tres obras representadas, hicieron los papeles de las tres alumnas orgullosas Agueda Cacho, Mercedes y Julita Sánchez, que poseídas de sus papeles, parecían tres finchadas portuguesas, formando contraste con modesta María, caracterizada á las mil maravillas por Angeles Gonzalez. En Josefina Mirasol, pudo admirar la Sociedad una directora muy guapa; en Pilar Sancho una actriz consumada, interpretando de una manera magistral su papel de Presidenta; y en Antonia Mayor una dama elegantísima.

Después se presentó en escena *La Moneda falsa*. Se le conocía un poco la cascariilla: pero pasó. Esta comedia estuvo á cargo de los niños Joaquín García, Felix Sánchez-Malo, Eustasio Gonzalez José Fernandez Loysele Jose Lorente y Julio Martínez, D. Juan con sus bigotazos y sus patillas impuso respeto á su virtuoso sobrino, Daniel; á su estimado hijo Blas; á los traviosos amigos de este, Ramón y Antonio; y á Luis el criado que con su negro bigote contribuyó al éxito de la obra.

Le tocó el turno á *Pájaros y Flores*, obra que fué interpretada por Pilar San-

cho. Josefina Mirasol, Agueda Cacho Antonia Mayor y Joaquín García; luciendo todos sus facultades de artistas en sus respectivas papeles.

Terminado el acto tercero antes de las once, gracias á la actividad de los tramoyistas, que hicieron tan cortos los entractos, que apenas dieron tiempo al pianista para ejecutar alguna de las mejores piezas de su repertorio, dió principio la segunda parte de la «Velada» ó sea un animadísimo baile en el cual tomaron parte todas las bellas y distinguidas señoritas que habían concurrido. El salón estaba completamente lleno por lo más escogido entre la belleza soriana, reinando en el bello sexo la hermosura y la elegancia, así como la más exquisita finura entre los jóvenes del sexo feo, que hasta la una menos cuarto siguieron, mientras bailaban contemplando envidiosos la bella mitad del género humano, allí representada por lindísimos ejemplares.

Antonio de Arcos.

Ojeada á la Prensa

Con el epigrafe «Imprudencias sin ejemplo» publica «El Imparcial» lo siguiente:

«Habíamos creído que por esta vez al menos, el gobierno y sus amigos iban á proceder con aquella corrección que exigen las circunstancias. Nos hemos equivocado. Denunciados cuantos periódicos han tenido valor bastante para escribir lo que todo el mundo dice, el sincero respeto que nos inspiran los tribunales nos ha hecho callar durante dos días, sufriendo la imprudente, inoportuna y nada generosa discusión de la prensa oficiosa. Es que el gobierno permite á

sus periódicos hablar de cuanto quieran y á los demás nos lo veda? ¿Es que la prensa ministerial tiene el privilegio de argüirnos, discutirnos y llenarnos de invectivas por aquello de que nosotros no podemos hablar? ¿Llega á tanto la arbitrariedad oficial?

Si á tanto llega, no será sin protesta por nuestra parte, tan enérgica como nos sea lícito formularla.

Cree la prensa ministerial que el capitán general de Cuba cumple bien con sus deberes?

Pues nosotros creemos que no.

¿Cree que los jefes, oficiales y soldados de aquel ejército reciben todos los medios de acción y de salud que el país paga?

Pues nosotros creemos que no.

Y si lo creemos, porque no hemos de decirlo ya que á la prensa ministerial se le permite agraviarnos en sus contradicciones?

Nuestro gran pecado, según dice un órgano oficioso, es no haber admirado la campaña de Martínez Campos, ni la de Blanco, ni la de Weyler.

¿Qué culpa tenemos de que estos tres generales hayan fracasado cada uno á su manera? La mejor prueba para esos periodistas que discurren por cuento del gobierno, es que éste habrá pensado como nosotros, puesto que los dos primeros generales citados no siguen mandando los ejércitos que mandaban. Si las protestas de la prensa que son las del país, no hubieran sido razonadas, no habría el gobierno hecho caso de ellas.

Con que hubiera empleado el Sr. Cánovas en defensa de Martínez Campos y de Blanco el mismo empeño que en defender á Gálvez Holguin y Concha Alcaide, aquellos señores seguirían man-

su obra destructora, casi todo el antiguo libro voló arrastrado por el viento. Georgina pensativa miró aquel enjambre de papelillos blancos dispersarse por todos lados al soplo del aire, y dijo:

—Mariposas.

Y terminó la destrucción disipándose el libro en el azul de la atmósfera.

VI

Tal fué la segunda ejecución capital de San Bartolomé, que habia padecido ya el primer martirio el año 49 de Jesucristo.

Llegó entre tanto la tarde, el calor iba en aumento, la hora de la siesta dominaba en la atmósfera los ojos de Georgina se turbaban; Renato se dirigió á su cuna, tomó el saco de paja que le servía de colchón, le arrastró hasta la ventana, se tendió encima de él y dijo:—Durmamos. Alán

apoyó su cabeza en el cuerpo de Renato. Georgina la suya en el de Alán y los tres malhechores se durmieron.

Entraba un airecillo tibio por las ventanas abiertas; perfumes de flores silvestres, arrebatados de los barrancos y de las colinas por el viento erraban mezclados con el hálito de la tarde: el espacio estaba tranquilo sereno y pacífico; todo irradiaba, todo era paz, todo era amor recíproco; el sol hacía á la creación esa caricia que se llama luz; percibíase por todos los poros la armonía que se exhala de la benevolencia general de las cosas; habia maternidad en el infinito; la creación, que es un prodigio en toda la plenitud de su desarrollo, completa su enormidad con su bondad; parecia como si un ser invisible tomara esas misteriosas precauciones que en el temeroso conflicto de los seres protegen á los débiles contra los fuertes: al mismo tiempo el espectáculo era bello y su esplendor igualaba á su mansedumbre. El paisaje, inefablemente tranquilo y como adormecido, tenía el viso magnífico que forman en las praderas y en los rios las alternativas de sombra y claridad; subían las espirales de humo hasta las nubes, como los ensue-

dando en la Habana y en Manila como los otros siguen siendo concejales.

Noticias

Reproducimos con gusto el siguiente suelto publicado por la «Correspondencia Militar» el día 9 del pasado.

Una academia modelo

Leemos en el «Imparcial» de hoy.

Con motivo de la festividad del día consagrado por la Iglesia á la Purísima patrona de la Academia Cívico-Militar tuvimos ayer el gusto, previo galante invitación de visitar este importante establecimiento de enseñanza, que su Director, Sr. Pérez Fernandez, ha tenido la excelente idea de trasladar á un hermoso palacio que se levanta en Carabanchel con todas las apetecibles condiciones higiénicas, organizándolo tanto en conjunto como en detalles en forma que quede satisfecho el padre más exigente.

La academia tiene montada una oficina en el número 52 de la calle Mayor,

Estamos muy conformes con la apreciación de nuestro colega, por conocer al detalle tan acreditado centro de enseñanza.

Los resultados que ha tenido hasta ahora en la preparación para carreras militares son verdaderamente asombrosos; solo en el presente año pasan de cincuenta los discípulos de esta Academia que se han puesto el uniforme de cadetes y ahora acaban de organizar las clases para Marina, Ingeniería Civil, y Leyes.

Es un centro de enseñanza donde no falta detalle; todos los actos colectivos á toque de corneta; pronta comunicación con Madrid por dos estaciones telefónicas y tranvías reservados para el transporte de los alumnos medio, internos; los internos no salen de la granja de Carabanchel en toda la semana. No hay externos.

Los padres que se preocupen de la instrucción, educación y salud de sus hijos, deben pedir detalles sobre este importantísimo establecimiento.

Leemos en la prensa de Madrid,

La Carrera Militar.

«La dura necesidad de tener que ir á la guerra como soldado puede evitarse haciéndose oficial á tiempo. Teniendo aprobado el 5.º año de segunda enseñanza y la edad entre 14 y 18 años, pueden cursarse los estudios preparatorios durante un año en la Academia Cívico Militar, ganar plaza de cadete en cualquier Academia Militar, ó mejor en la Academia de Infantería establecida en Toledo, y con un año ó año y medio en ella hacerse segundo teniente, y después ejercer en Infantería ó pasar sin nuevo examen á la Academia del arma ó cuerpo que mas le guste, sin sujetarse á examen ninguno y conservando el mismo sueldo que si estuviera en activo. Quien necesite mas detalles puede pedirlos al Director de la Academia Cívico Militar establecida en Madrid, calle Mayor número 2 teléfono 360, con un palacio y granja en Carabanchel, teléfono 369. Los resul-

tados obtenidos por esta Academia son verdaderamente asombrosos solo en el presente año se han puesto el uniforme de cadete 56 discípulos de ella, cosa que jamás ha hecho Academia alguna. También se prepara en esta Academia para Marina, Ingeniería Civil y Leyes. Los alumnos solo pueden ser internos ó medio internos.

Lo reproducimos con gusto recomendando una vez más á nuestros lectores tan brillante centro de enseñanza,

Por falta de espacio nos vemos, con sentimiento, en la imposibilidad de publicar le estensa reseña que de la conferencia dada el Sábado en la noche por D. José Morales en el Casino de Numancia, nos remite nuestro ilustrado colaborador señor Arcos.

Por cuenta propia diremos que la conferencia nos agradó mucho por lo correcto de la forma y por su tendencia general altamente humana y social.

Habrà quien censure por inconvenientes y extemporaneas las alusiones que el Sr. Morales hizo á otros oradores. Nosotros entendemos que, aunque así fuera encerró el Sr. Morales sus alusiones dentro de la mas exquisita corrección. A fuer de amigos--y lo somos mucho del Sr. Morales--hemos de decirle, que es tan buen orador como jugador de villar, que nos hubiera agradado más que hubiese hecho su juego por tabla y no de bola á bola. Así resultaria la cosa más artística y mas agradable.

Pero eso va en temperamentos y cada cual tiene el suyo.

De todos modos, unimos nuestro aplauso á los muchos que le tributó la selecta concurrencia que asistió al acto.

Ha fallecido nuestro estimado amigo el oficial de la Intervención de Hacienda de esta Provincia don Antonio Meseguer á consecuencia de una pulmonía.

Deploramos sinceramente la muerte del Sr. Meseguer que era un buen amigo y un empleado atento, servicial y laborioso.

Acompañamos á su familia en el sentimiento que experimenta por tan sensible pérdida.

Registro civil.

Hoy se han hecho las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Isidoro Millan Benito.

Defunciones: Antonio Meseguer Cifuentes de 52 años.

Pasatiempos.

Solución:

GRANDES DOSIS.

Jeroglífico comprimido.

Am A ado

Fernando Peña.
La solución mañana.

PARENTESIS LITERARIO

De José Estrañi en «La Justicia»
En Washington, Washington ó Washington—no se dónde carga la pronunciación—unas cuantas señoras, queriéndose meter á redentoras, ahora se han asociado con el fin desdichado de auxiliar con dinero á los mambises que, como saben todos los países, incendian, talan, roban y asesinan y se esconden después y se acoquinan. La mujeril reunión que á eso coadyuva se llama *Hijas de Cuba*

¿Hijas de Cuba asociación tan vil?
¿De Cuba qué han de ser? Son de *Cubill*!

NUESTROS TELEGRAMAS.

Madrid 4 (9, 45 m.)

«El Heraldo», «El Imparcial» y «La Correspondencia» han acordado retirar sus correspondientes de Cuba por razones de interés público ordenándoles que vayan á Puerto Rico.

Madrid 4 (10, m.)

El general Weyler regresó anoche á la Habana. En el potrero Sacramento la columna de la Lealtad batió á dos mil insurrectos causando treinta y ocho muertos; nosotros tuvimos un muerto y catorce heridos.

Madrid 4 (9, m.)

«El Heraldo» y «El Imparcial» publican hoy un Manifiesto enérgico protestando de la conducta del Gobierno contraria á la libertad de imprenta en vez de proceder al esciaramiento de los hechos denunciados.

Bolsa de Madrid

Cotización del 2 de Enero de 1897.

ÚLTIMOS CAMBIOS.

Deuda perpetua á 4 por 100 interior.....	62,75
Id. id. en títulos pequeños.....	65,25
Id. series G y H.....	64,30
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior.....	74,65
Id. en títulos pequeños.....	73,90

Id. series G y H.....	76,10
Deuda á 4 por 100 amortizable.....	83,50
Iden. títulos pequeños.....	73,90
Banco de España.....	74,20
Compañía Arrendataria de Tabacos.....	230,25
Paris á la vista.....	25,50
Oro nuevo.....	02,00

Memorandum

NOTAS PARA MAÑANA.

ENERO

SOL sale 7,23 mañana; pónese 4,43 tarde

5

Martés.

360

Sna. Eduardo.

Cultos religiosos.

Vigilia de Epifanía del señor, sin abstinencia, ni ayuno por dispensación Apostólica, Se reza de esta vigilia, con rito semidoble y color blanco; haciéndose conmemoración de S. Telesforo, papa y martir.

ANUNCIOS PREFERENTES.

Banco de España Sucursal de Soria.

Debiendo agregarse á los Billetes hipotecarios de Cuba, emisión de 1886 las correspondientes hojas decupones, de conformidad con lo dispuesto en el Real decreto fecha 18 de diciembre último expedido por el Ministerio de Ultramar se avisa al público:

1.º Que los interesados que tengan constituidos en esta Sucursal depósito de esta clase de valores y quieran practicar por si la operación de que se trata, podrán retirar dichos depósitos hasta el día 9, del corriente.

Y 2.º Que hasta el mismo día 9 se admitirán depósitos de Billetes del Tesoro de Cuba sin cupones, como ahora se hallan, procediendo esta Sucursal, desde el siguiente día á facturar, á los efectos indicados todos los depósitos existentes en Caja y no pudiendo, desde dicha fecha, devolverse esto; hasta tanto que esté terminada la agregación de hojas de cupones. Soria 4 Enero de 1897.—El Oficial Secretario, Casimiro G. Palacios.

SORIA: Imp. de Abdón Perez.—1897.
Folio 2.

A LOS ANUNCIANTES

La base segunda del art. 7. de la ley de presupuestos de 30 del pasado publicada en la "Gaceta," del 31, dice lo siguiente:

«BASE 2.ª Los anuncios que se inserten en publicaciones de todas clases estarán sujetos al timbre de diez céntimos de peseta, que el gobierno podrá concertar por un tanto alzado con las empresas anunciadoras. Intén no se aclare el citado artículo y se determine de una manera precisa si por cada anuncio deberán pagarse tantos sellos móviles como ve-

ces se publiquen y, sobre todo, mientras los anunciantes con quienes tenemos establecidos convenios, no nos digan si están dispuestos a satisfacer el importe del expresado gravamen, nos abstendremos de publicar ninguna clase de anuncios, en este periódico.

